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VPU-Mitgliederversammlung    
 
 
Datum/Uhrzeit:     10.10.2024 13:00 – 17:00 Uhr 
  

Ort: Geschäftsstelle des VPU e.V.  

Protokoll erstellt von: Gisa Ebeling 

Protokoll erstellt am: 10.10.2024 

Teilnehmer: siehe Anwesenheitsliste 

Verteiler: VPU-Mitglieder 

 
 

Donnerstag, 10.10.2024, 13:00 Uhr – 17:00 Uhr   
 

TOP Thema bearb

eitet 

von 

bis Status 

 Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 

Aufgrund krankheitsbedingter Abwesenheit von Herrn Rantzsch, wird Herr 

Schrüfer als stellvertretender Vorstandsvorsitzender satzungsgemäß die 

Sitzungsleitung übernehmen. Herr Schrüfer begrüßt alle Teilnehmenden zur 

ordentlichen VPU-Mitgliederversammlung. Die Beschlussfähigkeit kann mit 26 

stimmberechtigten Mitgliedern (inkl. 4 Stimmübertragungen) um 13:10 Uhr 

festgestellt werden.   

Stimmübertragungen:  

Torsten Rantzsch (UKD) →  Reiner Schrüfer (UK Erlangen) 

Andrea Schmidt-Rumposch (UK Essen)  →  Joachim Prölß (UK Hamburg-

Eppendorf) 

Alfred Stockinger (UK Regensburg) →  Reiner Schrüfer (UK Erlangen) 

Serhat Sari (UK des Saarlandes)  →  Jana Luntz (UK Dresden)  

Neue Mitglieder, Vertretungen und Mitarbeiter stellen sich vor:  

Stefanie Bieberstein – UK Freiburg, Vertretung Herr Schiffer 

Evelyn Sensburg – UK Gießen/ Marburg (Standort Marburg) 

Ina Schebek – UK Gießen/ Marburg (Standort Marburg) 

Matthias Uhlmann – UK Würzburg, Vertretung Herr Huppertz 

 

 

  

 

1. Vortrag zum Thema „Change-Management“ 

„Learnings aus 9 Jahren Kulturwandel in der Otto Group“ 
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Fr. Lammers stellt sich und die Otto Group mit ihren 40 verschiedenen Companies 

weltweit vor.  

Warum wurde der Prozess gestartet? Für 2014 gab es ein negatives finanzielles 

Ergebnis.  

Erkenntnisse: Um die Zukunftsfähigkeit zu sichern, muss die Unternehmenskultur 

verändert und alte Muster verlassen werden. 

Learnings: „Der Fisch stinkt vom Kopf her“, Vorstände übernehmen 

Verantwortung für den Kulturwandelprozess. 

Fazit: „Wenn, dann richtig!“ 

Frau Lammers beantwortet im Folgenden Fragen der Teilnehmenden. 

Kontaktdaten: Bianca Lammers, Otto Group (E-Mail: 

Bianca.lammers@ottogroup.com)  

➔ Folien finden Sie im Anhang 

2. Berichte aus dem Vorstand 

 

Aktuelle Finanzlage VPU: Hr. Prölß 

 

- solide Finanzbasis 

- Kontostand: 236.000,00 € 

- guter Puffer für das nächste Jahr, wenn Kongress stattfindet 

- 130.000 € Risiko für Kongress 

 

Aktuelle Rückmeldung aus dem DPR: Hr. Schrüfer 

 

- es gab keine aktuelle Ratssitzung, keine neuen Informationen 

- Deutscher Pflegetag findet statt am 7. und 8. November 2024 in Berlin 

statt 

 

Aktuelle Rückmeldung aus dem VUD: Fr. Luboeinski (i.V. Hr. Rantzsch) 

 

- VUD-Mitgliederversammlung: am 27. November 2024 und Berliner Abend 

der Hochschulmedizin am gleichen Tag 

➔ Appell an alle VPU-Mitglieder an der VUD-MV teilzunehmen! 

- Bericht zur gemeinsamen Stellungnahme unter dem Dach der Deutschen 

Hochschulmedizin zum Pflegekompetenzgesetz, Abgabe erfolgte 

fristgerecht am 30.09.2024 – wurde an alle VPU-Mitglieder gesandt 
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3. Berichte aus den VUD-Ausschüssen 

 

Personalausschuss: Fr. Becker 

- es gab aktuell keinen Ausschuss 

- Deutsche Hochschulmedizin: Symposium „Akademisierung von 

Gesundheitsfachberufen – Handlungsbedarfe & Handlungskonzepte“ 

findet am 30. Oktober 2024 in Berlin statt 

- Einladung über E-Mail-Verteiler versendet 

- Herr Schiffer hält am o.g. Termin einen Vortrag zum Thema „APN“ 

- ist ein Ergebnis des letzten Personalausschusses 

- die Teilnehmenden stellen die Anfrage, ob Herr Schiffer den Vortrag 

ebenfalls bei der nächster VPU-MGV halten könnte 

 

Ausschuss IT: Herr Tischler 

- es gibt nichts Neues 

 

Finanzausschuss: Hr. Huppertz 

- dieser TOP wird auf die Mitgliederversammlung im März 2025 verschoben 

 

Medizinausschuss: Hr. van den Hooven 

- dieser hat aktuell nicht getagt 

 

Qualitätsausschuss: Frau Schmidt-Rumposch (vorher per E-Mail mitgeteilt) 

- hat im Juni und September 2024 getagt 

- großer Anteil war die Berichterstattung der Geschäftsstelle an die QMB-

Verantwortlichen zur PPR 2.0, Notfallreform, Krankenhausreform, 

Bundes-Klinikatlas, Bürokratieabbau sowie Modellvorhaben 

Gensequenzierung 

- Themen wurden auch bei der VUD-Tagung bereits berichtet, 

Stellungnahmen wurden verfasst, veröffentlicht, sind bekannt 

- zum Transparenzverzeichnis gab es einen Meinungsaustausch zur ersten 

Veröffentlichung des Bundes-Klinikatlas (BKA) 

- zum Thema Patientensicherheit gab es eine Vorstellung des Projekts 

Shared Decision Making in der Strahlentherapie/Radioonkologie der LMU 

durch Prof. Belka 
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- außerdem wurde zum WHO Globale Aktionsplan (GAP) für 

Patientensicherheit 2021-2030 gesprochen, die AG Patientensicherheit 

hat den WHO GAP angepasst, damit dieser für die Uniklinika anwendbar 

ist, eine VUD-Abfrage zur Selbstbewertung wird erfolgen 

- Qualitätsbenchmark – AG „Herzinfarkt“ / AG „Schlaganfall“, Datenjahr 

2023 in Bewertung 

 

4. Berichte aus den Universitätskliniken 

UM Frankfurt: Fr. Roelfsema: Austausch zum Thema Einsatz und 

Weiterqualifikation von MFA in Notaufnahmen 

- Zunahme von Notfallpatienten 

- Anteil Medizinischer Fachangestellten (MFA) steigt, Anerkennung der 

Weiterbildung „Notfallpflege“ für diese Berufsgruppe? Aufzeigen von 

Karrierewegen 

- Diskussion der Teilnehmenden zur Weiterqualifikation von MFAs in 

Notfallpflege  

- Positionierung des VPU: Wir nehmen das Prozedere zur Notfallversorgung 

im UK Frankfurt zur Kenntnis. Ein Großteil der Mitglieder äußert sich, dass 

es keine Weiterbildung Notfallpflege für MFAs geben sollte. Herr Prölß 

fasst das Ergebnis der Diskussion zusammen. 

→ Folien finden Sie im Anhang 

Klinikum rechts der Isar TU München: Hr. Brakemeier: 

- Arbeiten im Flex-Team wird gut angenommen 

- Zusammenarbeit mit Beraterfirma, Mitarbeiter wählen, wann sie arbeiten 

möchten, UK legt Einsatzort fest, Marketingmaßnahmen sind gestartet, 84 

Bewerbungen seit 16.09.2024 unterschiedliche Qualifikationen, 

niederschwelliges Kontaktformular, über Instagram, Google Ads, Plakate, 

Facebook, noch weitere Maßnahmen geplant, es gibt 60 

Konkurrenzkrankenhäuser im Einzugsbereich, Wohnungsproblem besteht 

UM Greifswald: Hr. Hingst:  

- erste akademische Pflegefachpersonen mit Bachelor übernommen 

- Masterabschluss noch nicht, wird folgen, Vergütung E 11, Zulagen gibt es 

auch für Schichtarbeit, es gibt drei Einsatzbereiche für besondere 

Aufgaben, Vorstellung zur MV im März 2025 

UK Würzburg: Hr. Uhlmann:  

- Flex-Team hat sich bewährt 
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- 241 VK seit November 2022, Qualifikation: Großteil PFK, in Psychiatrie 

jetzt alle Stellen besetzt, in Anästhesie und Intensivpflege noch nicht, 

wenig Bewerbungen von Altenpflegekräften, neue Kampagne mit neuen 

Inhalten folgt 

- UK hat eine neue Fachrichtung: akute Geriatrie, haben eine Klinik gekauft  

UK Marburg/Gießen: Fr. Schebek:  

- haben ebenfalls einen Flex-Pool 

- auch Dienstzeitlänge wählbar, z.B. bei längerer Anreise 10-Stunden-

Dienste möglich  

UK Heidelberg: Fr. Dintelmann:  

- Nachfrage zur Mitgliedschaft der Medizinischen Universität Lausitz im 

VPU, kann erst Mitglied im VPU werden, wenn Mitglied im VUD 

- BW: gemeinsamer Auftrag vom Ministerium zur Positionierung zum 

primärqualifizierenden Studiengang, Diskussion der Teilnehmenden wie 

Studiengänge an den Fakultäten angebunden werden können, VPU-

Position hierzu? Es gibt ein Statement des VPU zur Anbindung von 

Pflegestudiengängen an die medizinischen Fakultäten. Studiengang im 

März 2025 in der MV vorstellen? Thema geht an Herrn Rantzsch für VUD.  

- BW: TV-E noch nicht unterschrieben 

 
NRW: 

- TV-E: die NRW-Universitätskliniken haben unterschiedliche IT-Systeme, 4 

UKs haben ein IT-Tool. 

 

5. Verschiedenes: 

- Herr Tischler und Fr. Dintelmann waren beim Landespflegerat BW und 

berichten: 

• Pflegekammer in BW gescheitert 

• Rechnungshof hat gerügt, dass viel Geld ausgegeben wurde 

• Landespflegerat: Mitglieder leisten nicht mehr ehrenamtliche Arbeit, 

Legitimation bilden z.B. als Verein, Weiterbildungsordnungen müssten 

weiterentwickelt werden 

• Reduzierung der Fachweiterbildungen vorgesehen, Prüfungen könnten an 

Landespflegerat delegiert werden, keine Einheitlichkeit der Meinungen im 

Pflegerat, VPU unterstützt Vorhaben  

• Pflegekammer ist tot, eine Alternative muss geschaffen werden, um 

Fachweiterbildungen weiter bestehen zu lassen, aber nicht ehrenamtlich 

• Es stellt sich die Frage: Konfrontation oder gemeinsamen Weg gehen? 
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 ab 18:30 Uhr Gemeinsamen Abendessen im Paulaner    

 
 
 
VPU-Mitgliederversammlung    
 
Datum/Uhrzeit:     11.10.2024 09:00 – 12:00 Uhr 
  

Ort: Geschäftsstelle des VPU e.V.  

Protokoll erstellt von: Gisa Ebeling 

Protokoll erstellt am: 11.10.2024 

Teilnehmer: siehe Anwesenheitsliste 

Verteiler:                  VPU-Mitglieder 
 
 

Freitag, 11.10.2024, 09:00 Uhr – 10:40 Uhr   
 

TOP Thema bearbeit
et von 

bis Status 

    1. 
 

Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Herr Schrüfer begrüßt alle teilnehmenden Mitglieder zur VPU-
Mitgliederversammlung am zweiten Tag. Die Beschlussfähigkeit kann mit 23 
stimmberechtigten Mitgliedern (inkl. 4 Stimmübertragungen) um 09:00 Uhr 
festgestellt werden.  
 
Stimmübertragungen: 

Torsten Rantzsch (UKD) →  Reiner Schrüfer (UK Erlangen) 

Andrea Schmidt-Rumposch (UK Essen)  →  Joachim Prölß (UK Hamburg-

Eppendorf) 

Alfred Stockinger (UK Regensburg) →  Reiner Schrüfer (UK Erlangen) 

Serhat Sari (Universitätsklinikum des Saarlandes) → Jana Luntz (UK 
Dresden) 
 

   

    2. 
 
 

 
 

Bericht aus dem Netzwerk Pflegecontrolling 

- Sprecher des Netzwerkes Judith Babapirali und Sebastian Wolf 

stellen sich und ihre Arbeit vor  

 

→ Folien finden Sie im Anhang 
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3. Bericht aus dem Netzwerk Pflegewissenschaft & Praxisentwicklung 

sowie zum Sachstand Planung 4. VPU-Kongress 

- Netzwerksprecher Andreas Kocks stellt sich und die Arbeit des 

Netzwerkes vor 

- Nachfrage NUM 

→ Folien finden Sie im Anhang 

 

- Es erfolgt noch ein Hinweis zum 1. Treffen des Netzwerkes Bildung 

und Karriere am 17. Und 18. Oktober 2024 im UK Ulm. 

 

   

 Abschluss 
 
Herr Schrüfer verabschiedet sich von Teilnehmenden und bedankt sich für 
die Teilnahme an der VPU-Mitgliederversammlung in Präsenz. Die 
Mitgliederversammlung wird um 10:40 Uhr beendet. 
 

   

 


